

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2010)
Heft: 5

Nachruf: Disparition du général Pierre-Marie Gallois
Autor: Weck, Hervé de

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Le général Gallois a été l'architecte de la dissuasion nucléaire française.

Nécrologie

Disparition du général Pierre-Marie Gallois

Col Hervé de Weck

Ancien rédacteur en chef, RMS

Considéré comme étant l'un des pères de la dissuasion nucléaire française, le général Pierre-Marie Gallois s'est éteint, à son domicile parisien, le 23 août 2010, à l'âge de 99 ans.

Passionné par l'aviation, il est sous-lieutenant de réserve dans la toute jeune armée de l'Air, en 1936. Alors qu'il se destinait à une carrière civile, la perspective de la guerre le conduit à demander à être versé dans l'active. En 1939, il est affecté à l'état-major de la 5^e région aérienne d'Alger. Il rejoint l'Angleterre en 1942 et prend part aux combats de la Seconde Guerre mondiale au sein du *Bomber Command* de la *Royal Air Force*, dans lequel deux escadrons français sont intégrés. Il réalise ainsi une trentaine de missions de guerre en qualité de navigateur à bord d'un bombardier lourd quadrimoteur *Handley Page Halifax*. A l'issue de la guerre, il est affecté au cabinet du chef d'état-major de l'armée de l'Air et prend un part active à l'élaboration du premier Plan quinquennal de constructions aéronautiques, accepté en août 1950 par les parlementaires, qui a permis la renaissance de l'industrie aéronautique française.

La fin du second conflit mondial marque aussi l'entrée dans un nouvel âge: celui de l'atome, avec les bombardements d'Hiroshima et de Nagasaki au Japon. Affecté de 1953 à 1957 au Grand quartier général des puissances alliées en Europe (SHAPE), Pierre-Marie Gallois est l'adjoint du général américain Lauris Norstad, en charge des études stratégiques. Ayant déjà acquis la conviction que la France doit se doter l'arme atomique avant de rejoindre l'état-major de l'OTAN, il convainc le gouvernement de Guy Mollet de se lancer dans cette voie.

En 1956, il explique au général de Gaulle, alors retiré de la vie politique avant de revenir sur le devant de la scène en 1958 à la faveur des événements en Algérie, sa conception de l'arme nucléaire et la nécessité de la France de l'acquérir à des fins dissuasives.

En 1957, il met fin à sa carrière militaire, après avoir obtenu ses deux étoiles de général de brigade et travaille pour le constructeur aéronautique Dassault. Trois ans plus tard, Pierre-Marie Gallois publie *Stratégie de l'âge nucléaire*, où il expose ses théories sur la dissuasion nucléaire: pouvoir égalisateur de l'arme atomique, sanctuarisation des intérêts vitaux de la France, crédibilité de la force de frappe, volonté politique d'y recourir le cas échéant, etc. «Pour que la politique de dissuasion soit efficace, il faut que les forces de représailles sur lesquelles elle est fondée échappent à l'attaque initiale de l'agresseur et il faut que celui-ci le sache. Mais il faut également que ces forces de représailles franchissent les défenses adverses et que l'assaillant ait conscience de cette perméabilité de sa défense aux assauts qu'il aurait déclenchés.»

Dès lors, le général Pierre-Marie Gallois, reconnu comme l'un des plus grands penseurs militaires français, n'a pas cessé de réfléchir aux problèmes de sécurité internationale et a écrit de nombreux ouvrages, d'innombrables articles, entre autres dans la *Revue militaire suisse*. Proche des milieux souverainistes français, il a créé, en 2003, le Forum pour la France, dont l'objectif est de défendre «l'indépendance et la souveraineté de la France», en rassemblant au-delà des clivages politiques. Bien qu'ayant des sympathies royalistes, il soutient à plusieurs reprises Jean-Pierre Chevènement qui a écrit : «Avec Pierre-Marie Gallois, je perds un ami, un homme généreux qui (...) jusqu'au bout de sa très longue vie, aura montré une fermeté d'âme qui ne s'est jamais démentie.»

H.W.